

# GAZETA DE MADRID

DEL VIERNES 18 DE OCTUBRE DE 1811.

## RUSIA.

*Petersburgo 31 de agosto.*

El cometa que los astrónomos han observado en Francia, es visible sin ayuda de instrumentos en esta ciudad desde el día 8.

La nueva iglesia de nuestra Señora de Kasan, construida según el plan de la de S. Pedro de Roma, está casi concluida, y ha empezado ya á demolerse la iglesia antigua de este nombre. En lo interior de la iglesia nueva se ven 56 columnas de granito, con las basas y chapiteles de bronce. Cada una ha costado 80 rublos. Las dos puertas principales son de bronce, y representan en baxo relieve la historia del antiguo testamento. El pavimento de toda la iglesia es de mármol de diferentes colores.

## SUECIA.

*Estocolmo 3 de setiembre.*

Los ingleses han dado caza otra vez á una flotilla compuesta de 6 velas que iba á Abo, y han apresado 2 embarcaciones. El antiguo gobernador de la ciudad y primer mariscal de la corte baron de Munk, que iba á Rusia, se hallaba á bordo de uno de los barcos que han logrado escapar del enemigo.

## DINAMARCA.

*Copenhague 14 de setiembre.*

El miércoles se bantizó en el palacio del príncipe Cristiano á la princesa recién nacida, á quien se le puso el nombre de Carolina-Federica-Maria-Whemina Julia.

S. M. ha autorizado al departamento de negocios extranjeros para que haga saber al ministerio de Wurtemberg que el convenio hecho por las dos potencias en 21 de diciembre de 1804, relativo al cobro respectivo de la decimacion, debía considerarse como anulado desde 15 de mayo de 1809.

De tres días á esta parte han entrado en este puerto 60 buques, y han salido 76.

La última tempestad ha hecho naufragar á un brick enemigo en las costas de la Jutlandia. Cargamento y tripulacion todo ha perecido.

S. M. se ha servido mandar, con fecha de 24 de agosto, que quando un buque dinamarques sea apresado por el enemigo, se hagan las pesquisas mas severas para averiguar si las circunstancias hacen al capitán culpable ó no; y si se encuentra que ha sido por no haber executado las órdenes de S. M., ó por no tener el número de hombres prescripto, ó por mala conducta del capitán, será este inculcado como marinero en las matrículas.

Escríben de Noruega que nuestras lanchas han apresado un brick enemigo despues de un reñido

combate; pero no tenemos todavía relacion circunstanciada de este encuentro.

Ayer el cambio sobre Hamburgo estaba á 842 á plazo largo, y á 845 á la vista. El curso de metales estaba á 832, y el descuento á 6 por 100.

S. M. ha dado orden de que en lo sucesivo no se reconozcan en las aguas dinamarquesas los pabellones de Oldenburgo, Pappenburgo y Kniphauseu.

## SAXONIA.

*Leipsick 15 de setiembre.*

En Prusia, en Saxonia y en el ducado de Varsovia ha subido mucho el precio del trigo; cosa que se deseaba mucho tiempo hace, porque como los granos estaban tan baratos, los arrendadores se valian de este pretexto para no pagar, y los propietarios se hallaban sin caudales; bien que en realidad los granos no tenían ningun despacho. Esta novedad va á dar mucha energía al comercio.

La aereonauta M.<sup>me</sup> Reichard, conocida por los dos viages que ha hecho en Berlin, se halla actualmente en Dresde, y va recogiendo suscripciones para otro viage que piensa hacer.

## BAVIERA.

*Nuremberg 13 de setiembre.*

Un periódico aleman publica la siguiente noticia estadística acerca de la poblacion de los Estados- Unidos en el año de 1810.

*Provincias que tienen gobierno representativo.*

Virginia 965079 habitantes (entre ellos 70000 esclavos negros): Nueva-Yorck 959220 (15000 negros): Pensilvania 810163: Massachusset 700743: Carolina septentrional 563526: Carolina meridional 414035: Kentucky 406511: Maryland 380516: Connecticut 261912: Tennes orientaly occidental 261727: Georgia 252423: Nueva-Jersey 245562: Ohio 250750: Vermont 217413: Nuevo-Gambhir 214417: Rhod-Island 76913; y Delabar 72674.

*Gobiernos provisionales.*

Nueva-Orleans 72674: Mississipi 10352: Indiana 24320: Columbia 24023: Luisiana 20345: Illinois 12281; y Michigan 4762.

Total 7.238421 habitantes.

*Del 15.*

Las pesquisas que se han hecho sobre el asesinato de un comerciante suizo, cometido por el tiempo de la última feria de Francfort entre Heppenheim y Woinheim, han producido la prision de 140 personas en Heidelberg. El socio de este comerciante, que fue gravemente herido en el mismo encuentro, ha sido careado con los mas sospechosos, y ha reconocido á muchos de ellos. Los 6 ladrones principales sufrirán la pena de

muerte, y serán ajusticiados en el mismo sitio donde cometieron el delito.

### WURTEMBERG.

*Stuttgart 12 de setiembre.*

El Rei salió anoche de Luisburgo para Stettin, en donde está el palacio de verano de S. A. R. el duque Guillermo. en el qual se hallan SS. AA. el príncipe y princesa Paulina, y las demas personas de la familia real. Varios personajes de la corte, tanto de los que se hallaban aqui, como de los que estaban en Luisburgo, han sido convidados para ir al mismo sitio. S. A. R. habia mandado preparar en los jardines y en el lago que baña al palacio hermosos fuegos artificiales. El Rei se volvió despues de cenar; esta mañana ha tenido S. M. consejo de ministros, y luego ha salido otra vez para Luisburgo.

### GRAN BRETAÑA.

*Londres 17 de setiembre.*

Ayer llegó á la secretaría del conde de Liverpool el siguiente parte, enviado á S. S. por lord Wellington, y fecho en Fuente Guinaldo á 31 de agosto.

Desde lo que tengo comunicado á V. S. con fecha del 14, no ha hecho el enemigo movimiento alguno. Uno de sus destacamentos, compuesto de 2100 hombres, entre infantería y caballería, llegó el mismo dia por la noche á Gata, aldea situada en la parte meridional de la cordillera de montañas que separan la Castilla de la Extremadura, y al dia siguiente por la mañana sorprendió á un piquete de dragones, que estaba apostado en S. Martin de Trebejo, y que mandaba el teniente Wood, el qual quedó prisionero con 10 hombres.

Se dice que los franceses estan haciendo preparativos con toda seriedad para embestir á Valencia.

### REINO DE ITALIA.

*Milan 18 de setiembre.*

Escriben de Ancona que en los primeros dias de setiembre hubo en aquellas inmediaciones una horrible tempestad, y que cayeron algunos rayos, particularmente en Urbino, donde habian causado bastantes daños. Uno de ellos mató á un cura que volvia á su parroquia montado á caballo; otro mató á dos aldeanos, los quales, á pesar de los reiterados exemplos de lo peligroso que es en semejantes ocasiones ponerse debaxo de los árboles, se guarecieron debaxo de uno. Los rayos han muerto tambien bastante ganado.

### IMPERIO FRANCÉS.

*Nimes 17 de setiembre.*

En el distrito de S. Gines de Malgoirés un rayo mató en la semana anterior á dos padres de familia. A estos dos infelices les cogió en el campo una tempestad, y se pusieron debaxo de una moera para guarecerse de la lluvia, y esto les ocasionó su desgracia; al uno de ellos se le encontró todo destigurado.

### ESPAÑA.

*Cádiz 28 de agosto.*

En la tarde del 21 del corriente cayeron en el arsenal de la Carraca varias granadas arrojadas por el enemigo, las que prendieron fuego en algunos repuestos de municiones; pero se consiguió apagarlo despues de alguna pérdida.

Mr. Peltier, periodista de Lóndres, ha indicado, y lo reconocen todos los periodistas de España, que el objeto principal del ejército ingles en la península es la defensa de Portugal, siendo la España una consideracion *secundaria*. Proviene esto de no haber pactado cosa alguna nuestro gobierno con el británico: entre tanto, pues, debemos nosotros considerarnos solos en la palestra. (*El Duende núm. 10.*)

El duque de Montemar ha escrito desde Ceuta una carta de contestacion á las criticas hechas de la grandeza en varios periódicos. Se ha reimpresso esta carta en Cádiz, aunque el público no la ha visto anunciada, y el editor suprime el siguiente periodo: *solo nos resta observar una conducta que obligue á que nos estimen los mismos que nos envidian y no nos aman.* ¿Por qué se ha omitido esto? (*Item.*)

Ha llegado del Ferrol á Cádiz un oficial comisionado por aquel departamento á reclamar algunos socorros, pues se le *adeudan muchos meses*: con la misma pretension de socorros ha llegado otro comisionado del señor Porlier.

Corre la voz de que los rebeldes de Buenos Aires han constituido una república. (*Redactor general núm. 74.*)

*Del 1.º de setiembre.*

Una carta escrita en el cuartel general del Desaguadero (en el Perú) dice lo siguiente.

„Este punto es un lugar de refugio para todos los fugitivos de los *Robespierres de América*. Hállase aqui el obispo de la Paz, el intendente de Cochabamba, el conde de Casa Real de Potosí, muchas personas distinguidas, y gran número de familias desgraciadas que han abandonado sus bienes y sus hogares. Los enemigos se hallan en Oruro á 72 leguas de aqui, y su gefe Varcacuel, con el asesino Castelli, en Charcas: van á reunirse á su ejército, y marchar todos á la Paz, en donde los suponemos dentro de 15 dias.”

Otra carta de Montevideo de fecha del 16 de mayo dice asi.

„Los rebeldes de Buenos-Aires se han apoderado de esta campaña hasta Maldonado: solo queda libre la colonia del Sacramento y esta plaza, donde estamos con mucho cuidado y pocos recursos.” (*Idem núm. 78.*)

*Del 3.*

Por cartas de Lima de 8 de mayo sabemos que Chile ha sido teatro de disensiones políticas, chocando sangrientamente los partidos. Parece que á ellas dió lugar el plan formado por algunos para destruir la junta, que se supone apoyada por la audiencia. Como quiera, el coronel D. Tomas de Figueroa ha sido pasado por las armas, y depuestos y expulsos de aquel país los oidores Amunátegui, Irigoyen y Vasco, y los capitanes de los puertos de Valparaiso y Concepcion.

Las cartas de Villanueva de Sitges, que llegan hasta el 22 del pasado, confirman la entrada de Sarsfiel en la Cerdaña francesa, y la exacción de 800 duros de contribucion; cuya operacion habia obligado al enemigo á sacar algunas tropas del bloqueo de Figueras, proporcionando así al doctor Rovira socorrer esta importante plaza (1). (*Idem* núm. 80.)

#### Del 8.

Asegúrase que algunos diputados de las provincias disidentes de América han representado, protestando acerca de la constitucion, en la que se excusan á intervenir para evitar reclamaciones de nulidad. (*Idem* núm. 85.)

Escriben de Valencia de Alcántara, con fecha del 29 de agosto, lo siguiente.

„La miseria es un gran obstáculo á la disciplina militar, y en este ejército se sufre mucho de aquella, y se halla dilatadísima esta, á pesar del zelo de los gefes. (*Idem* suplemento al núm. 85.)

#### Córdoba 28 de setiembre.

##### NOTICIA CRONOLÓGICA DE CÓRDOBA.

A propuesta del señor comisario regio, Don Francisco Angulo, encargó la municipalidad de esta ciudad la formación de un *plan topográfico* de ella á los señores baron de Karwinski y D. Joaquin Rillo, los quales han desempeñado perfectamente su comision, y de su plan ha sacado una copia en pequeño el señor Simondi, capitán del cuerpo imperial de ingenieros del depósito. Esta copia se halla en poder del señor gobernador general baron Digeon, y para colocar al margen de ella una *noticia cronológica* de Córdoba se ha dispuesto la siguiente por la academia general de esta capital.

La fundacion de Córdoba es de una data incierta; por esto algunos la atribuyen á Hércules.

Todos los monumentos antiguos pertenecientes á ella se han perdidos; y la primera mención auténtica que existe es la de los soldados que suministró á Annibal para la segunda guerra púnica.

Los romanos (y en su nombre Cl. Marcelo, nieto del gran Marcelo) la amplificaron, fundaron en ella la primera colonia de ciudadanos romanos de estos países, con el título de *Patricia*, que retuvo juntamente con el de *Córdoba*; le dieron el privilegio de batir moneda, y la hicieron capital de la provincia Bética.

M. Claudio y F. Máximo invernaron en ella durante la guerra de Viriato, quien llegó una vez con su ejército hasta sus puertas.

Julio César celebró en ella junta general de estas provincias: tomaronla despues los hijos de Pompeyo; mas luego se apoderó César de ella despues de la batalla de Munda, muriendo solo dentro de

(1) Es imposible decir mas falsedades y mentiras en tan corto número de palabras. En 22 de agosto hacia ya dias que la plaza de Figueras estaba en poder del ejército imperial de Cataluña, y este suceso no podia ignorarse en Villanueva de Sitges en aquella fecha, ni tampoco el que Sarsfiel y Rovira se hallaban á demasiada distancia de los parages donde se los supone, y sin fuerzas para executar las operaciones que aquí se citan.

1203  
sus muros 22<sup>o</sup> pompeyanos. En memoria de esta victoria plantó César en Córdoba un plátano; de lo que habla Marcial lib. 9, epigr. 62.

Baxo los romanos fue el Bétis, segun Estrabon y Plinio, navegable hasta Córdoba: hubo en ella basílica, anfiteatro, escuelas griegas y latinas, y un gran templo de Jano Augusto.

Entre los muchos varones célebres que produxo en aquella época, son los mas conocidos los Sénecas, Lucano y el obispo Osio.

No se sometió á los godos, aunque estos inundaron las Españas desde principios del siglo v. El Rei Agila se vió obligado á levantar el sirio que le habia puesto, dexando ante sus muros muerto á su hijo con la mayor parte de su ejército, y perdido todo su tesoro, en 552.

Sometióla Leovigildo en 572. En la guerra de S. Hermenegildo estuvo contra Leovigildo á favor de su hijo, el qual fue en ella preso por su padre, y enviado á Valencia.

En 714 la conquistó el moro Muget, y Ayub fixó en ella la residencia de los gobernadores, representantes de los califas.

Desde 759 se gobernó por Reyes independientes, y Abderraman I empezó á fundar la famosa mezquita, que hoi es catedral, en 785.

Los árabes cordobeses son los mas célebres del mundo por sus conocimientos en todas las clases de literatura; mas sus libros estan en el Escorial, adonde en el siglo xvi los mandó llevar Felipe II.

Alonso vi en 1108 llega hasta Córdoba; está 3 dias á vista de la ciudad, y se retira con un rico botin, llevándose 2000 moros cautivos y 1700 cristianos rescatados.

Se apodera de ella Alonso vii en 1146; mas no la puede conservar, y la entrega baxo juramento de fidelidad al gobernador Abengamia; falta este á su juramento, y Alonso la conquista y la saquea, y se retira, dexando á Abengamia por tributario; en 1150.

Rebélanse los moros, y conquístala S. Fernando, tercero de este nombre, en 1236. (1)

Produce varones célebres en letras en el siglo xvi.

El gran capitán Gonzalo Fernandez de Córdoba es educado en ella.

Entrala á fuerza el general Dupont en 7 de junio de 1808.

Sométese pacíficamente á S. M. católica en 23 de enero de 1810.

Su sitio ha sido siempre el mismo que ocupa en el dia. *Córdoba la vieja* no era mas que una fortaleza morisca fundada por Abderraman III.

#### Madrid 17 de octubre.

S. M. ha celebrado hoi consejo general de Estado.

Extracto de las minutas de la secretaría de Estado.

En nuestro palacio de Madrid á 16 de octubre de 1811.

Don Josef Napoleon por la gracia de Dios y

(1) Despues de la conquista de Córdoba por San Fernando hai varios acaecimientos notables, que se omiten en esta *noticia*, por no servir para fixar las datas cronológicas.

por la constitucion del estado, REI de las Españas y de las Indias.

Hemos decretado y decretamos lo que sigue:

„Concedemos á D. Eduardo Rico Villademoros, hijo legítimo del virtuoso y desgraciado magistrado D. Domingo, víctima de un tribunal enemigo, que aun dominaban las pasiones del populacho, plaza especial de alumno del real cuerpo de artillería, con los gozes que tienen declarados, y la pensión de 200 ducados al año ínterin no sea oficial, ó tenga otra colocacion.

Nuestro ministro de la Guerra queda encargado de la execucion del presente decreto. = Firmado = YO EL REI. = Por S. M., el ministro secretario de Estado = Firmado = Mariano Luis de Urquijo.”

No habiendo bastado los avisos comunicados por los diarios de 27 de setiembre último y 7 del presente para que los profesores de los tres ramos de la ciencia de curar exhiban sus respectivos títulos en la secretaría del consejo supremo de Sanidad pública, y las patentes los que las tuviesen de la municipalidad de esta villa, todo con objeto de informarles del real decreto de 14 de setiembre próximo pasado, por el que atendiendo S. M. á las repetidas instancias del referido consejo, se ha dignado rebaxar el derecho de patente señalado en la tarifa de 19 de noviembre de 1810 á los referidos profesores, y de los medios tan decorosos como equitativos que se han adoptado en su favor para la execucion, ha acordado el consejo se repita el presente, señalando por último y perentorio término el de 3 dias para los efectos insinuados; en inteligencia de que los que no acudiesen en él, no solo no serán comprendidos en la lista que se ha de imprimir á principios del año inmediato, para que solo ellos y no otros puedan ejercer su respectiva profesion, ni los boticarios despachen receta suya baxo las penas impuestas por las leyes, sino que se pasará lista al gobierno de los que conste en el consejo residir en Madrid, y renunciando á la proteccion con que este se ha interesado á su favor, no hayan acudido, á fin de que consecuen- te á los reales decretos que tratan de la materia, tome en su cumplimiento las providencias que estime convenientes con los morosos.

#### AVISOS.

A virtud de providencia del Sr. D. Juan Bautista Guitart, del consejo de S. M., juez de primera instancia, se ha mandado volver á publicar por 8 dias, contados desde el 15 del corriente, la subasta de la casa núm. 1, manz. 27 de la calle de la Torrejilla del Leal, compuesta de 2731 pies de sitio, tasada en 125720 rs., y dan por ella 1700 en vales y 1500 en metálico; y para su remate se ha señalado el dia 29 del corriente á las 12 de la mañana en la audiencia de S. S.; advirtiéndose al público que dicha casa produce unos 6800 rs., estando alquilada toda. Quien quisiere hacer mejora acudirá ante el expresado señor juez, y escribanía de provincia que despacha D. Antonio Maria Perez, en donde se admitiran las que se hagan.

A virtud de providencia del mismo señor juez, y del concurso de acreedores de D. Felipe Masí, se ha

señalado para junta general de estos el dia 24 del corriente en la posada de S. S. á las 3 y media de la tarde para tratar de ciertos puntos pendientes en beneficio de todos y cada uno; lo que se anuncia al público para que todo el que sea interesado á dicho concurso, compare en el dia y hora señalados por sí ó por medio de sus apoderados con poder bastante; baxo de apercibimiento que sin mas citacion ni llamamiento que el presente se procederá á la celebracion de la junta con asistencia de los que concurran, y á los que no, les parará el perjuicio que haya lugar.

#### LIBROS.

El *Arte amatorio* de P. Ovidio Nason, puesto en castellano por D. M. A. R. Se vende en las librerías de Castillo y Dávila. Es tan conocido el mérito poético de Ovidio entre los literatos, que no necesita mas elogios que recordar su nombre. Se ha procurado que la traduccion imite al original en la exâctitud, en la concision, en la viveza de las imágenes, y en la energía del estilo. Ademas se han añadido algunas notas en los parages oscuros que mas lo necesitan, para ilustrar y hacer inteligible para todos el texto de este poema.

Mapa de España dividido en prefecturas y divisiones militares, con arreglo á los reales decretos de 17 y 23 de abril de 1810. Contiene tambien el Portugal. Para la formacion de este mapa se han tenido presentes los particulares de las provincias, publicados en distintas épocas por varios autores, y otros buenos documentos. Lleva un estado, que manifiesta la division territorial del reino, y la superficie de cada prefectura, conforme á los citados decretos: una tabla de la correspondencia de las prefecturas con las antiguas provincias; y una noticia de la elevacion que tienen sobre el nivel del mar algunos puntos notables comprendidos en el mapa. Se han marcado en él los principales caminos del reino, y no se ha omitido diligencia alguna para que pueda servir útilmente en la lectura de los papeles públicos. Se hallará en la librería de la viuda de Quiroga, calle de las Carretas: su precio 32 rs. iluminado.

#### PLAZA DE MADRID. BOLSA.

DIA 17 DE OCTUBRE DE 1811.

#### Efectos públicos.

Vales reales.....	95
Cédulas hipotecarias.....	96
Certificaciones del tesoro público.....	82½ á 3
Oro español contra plata.....	1½

#### THEATROS.

En el del Príncipe, á las siete de la noche, se representará por la compañía española la tragedia en cinco actos titulada Joas restituído al trono de David, ó Atalía, compuesta en frances por Racine, y traducida al castellano por D. Eugenio Llaguno y Amílola.

En el de la Cruz, á las quatro y media de la tarde, se executará la comedia en tres actos titulada las Víctimas del amor, ó Ana y Sindam; seguirá una tonadilla, que cantará una señora aficionada, y se dará fin con un divertido sainete.

NOTA. Mañana sábado en el referido teatro se representará la comedia antigua en tres actos titulada el Negro mas prodigioso, de D. Juan Bautista Diamante.

EN LA IMPRENTA REAL.